

Gerhard Steger

Marx kontra Christus?

Die Entwicklung der Katholischen Arbeiterjugend
Österreichs 1946 bis 1980



Österreichischer Bundesverlag

Inhalt

Vorwort	6
Einleitung	7
1 Die geschichtliche Entwicklung der Katholischen Arbeiterjugend Österreichs (KAJÖ)	8
a) Joseph Cardijn – Gründer der KAJ	8
b) Zur nationalen Organisationsstruktur der KAJÖ	10
c) Aufbau und heutige Identitätskrise der internationalen KAJ	11
d) Zur historischen Entwicklung der KAJÖ	13
2 Die Entwicklung des religiösen Selbstverständnisses der KAJÖ	29
Exkurs: Zur Theologie der Befreiung	43
Exkurs: Zum Wesensmerkmal „christlich“ der Grundsatzzerklärung der internationalen KAJ (1975)	46
3 Die politische Entwicklung der KAJÖ	54
a) Die großen Linien in den gesellschaftspolitischen Vorstellungen der KAJÖ bis Ende der sechziger Jahre	54
Exkurs: Das Rollenbild der Frau in der KAJÖ	62
b) Die Neuorientierung der KAJÖ	65
Exkurs: Zu den gesellschaftspolitischen Positionen der Grundsatzzerklärung der internationalen KAJ (1975)	85
c) Die Stellung der KAJÖ zu den verschiedenen politischen Parteien Österreichs	87
c ₁) KAJÖ – Österreichische Volkspartei (ÖVP)	89
c ₂) KAJÖ – Sozialistische Partei Österreichs (SPÖ)	91
c ₃) KAJÖ – Kommunistische Partei Österreichs (KPÖ)	107
d) KAJÖ und Gewerkschaft	116
d ₁) Die Haltung der KAJÖ zum Österreichischen Gewerkschaftsbund (ÖGB)	116
d ₂) KAJÖ – Österreichische Gewerkschaftsjugend (ÖGJ)	120
d ₃) KAJÖ – Fraktion Christlicher Gewerkschafter (FCG)	123
e) Stellungnahmen der KAJÖ zu verschiedenen Problemen im nationalen Rahmen	133
f) Stellungnahmen der KAJÖ zu verschiedenen Problemen im internationalen Rahmen	140
4 Zu den innerkirchlichen Schwierigkeiten der KAJÖ	151
a) Vereinheitlichungsbestrebungen in der Jugendseelsorge	151
b) Konflikte der KAJÖ mit den österreichischen Bischöfen	156
Schlußwort	169
Anmerkungen	174
Quellen- und Literaturverzeichnis	219
Namenregister	221